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近日，一则关于“女童被体罚吐血”事件

的报道引起了众多家长热议。该事件无疑是

我国目前教育现状最直接、最有力的反映。

最开始，大家都在心疼孩子、责骂老师，到后

来，真相逐渐浮出水面，事情开始出现彻底

反转。原来这一切，竟都是女童母亲的造谣

诬陷，是其预想通过此举达到迫使学校开除

涉事老师、索要赔偿等不可告人的目的而设

计的闹剧。如此管教孩子，结果必定是“偷鸡

不成反蚀把米”，私欲不但没有得逞，反而被

刑事拘留，落得个害人终害己，苦果终自尝

的结局！

前几天，在女儿班级家长会上，班主任老

师很愤慨地说到个别学生不服管教，明目张

胆冲撞老师的事情，从而引发的一场关于如

何管教孩子和班风整顿的大讨论。其实，每

个孩子都是天使，但天使不是自然而然产生

的，是全心全意教育出来的。孩子到了中学

阶段，有了一定的认知能力和是非观念，爱

出风头好表现，也是生理使然。特别是青春

期的男孩子们易冲动，爱表现，想张扬自己

的个性，但又自控力差，容易形成不好的习

气，滋生各种坏习惯，坏毛病。在这个关键时

刻，家长如任其自然，老师不管不问，孩子势

必会越来越飞扬跋扈、盛气凌人！长此以往，

就会形成一个“家长不让管，别人没法管，老

师不敢管”的怪圈，最后，赢的是家长，输的

是老师，害的是孩子，毁的是教育。这莫不就

是教育最大的悲哀！

如今，闹剧已暂告一段落，但背后的原因

值得我们警醒和反思。可以肯定的是，优秀

的孩子都是管教出来的。要知道，教育从来

都不是放纵。孩子肯定要管，但问题是该怎

么管？个人认为，教育有三方：家庭、学校、社

会。家庭以情感教育为主，重情商；学校以德

才教育为主，重智商；社会以生命教育为主，

重逆商。社会教育暂且不说。重点说说学校

教育和家庭教育。一是在学校教育上，我们

还是要把戒尺还给老师，把尊严还给老师，

只有老师有适量的惩处权，高举戒尺，才会

让孩子变得有规矩、识大体，也才会让教育

变得有温度、有力量。不要让蛮横的溺爱，变

成禁锢老师的枷锁，也不要让纵容孩子的行

为，变成祸害孩子的镣铐；二是在家庭教育

上，要恩威并施、正面引导。家长们在家要针

对孩子的优点多肯定、鼓励，培养孩子良好

的学习习惯和懂得感恩的品德，要敢于纠正

孩子们的错误言行，不迁就、包庇孩子，而是

恩威并施、正面引导，遇到学习问题和成长

烦忧时，与孩子一起面对，共同解决。

警钟长鸣，做好与病毒长期斗争的准备

□秋江

从 14日上午新闻发布会通报的数据

来看，北京新增确诊病例 36 例、阳性检

测者 1例，都与海鲜批发市场有关。北京

市及时对新发地批发市场封场休市、进

行消杀，对周边居民小区等场所实施封

闭管理，并扩大核酸检测和采样范围。一

系列“硬核”防控举措，对于遏制病毒传

播、疫情蔓延将起到至关重要的作用。（6
月 15日人民网）

其实，6月 7日，复旦大学附属华山医

院感染科主任张文宏医生在上海接受采

访时，对全球新冠肺炎疫情作出最新判

断，他说：全球第二波疫情在路上，力度

或超第一波！我国不可能独善其身。这无

疑给了我们重重一击，心里像灌了铅一

般沉甸甸的。

谋大事者必要布大局。从国际层面

看，国外疫情形势仍日益严峻，疫情最严

重的美国，他们复工复产以后，很多州的

疫情又开始有反弹迹象了，包括中东的

伊朗，也在反弹，全球疫情“始终在往前

走”。从我们国家层面看，全国新冠疫情

防控虽然取得了阶段性的胜利，但境外

输入、国内反弹并未完全遏止，甚至呈螺

旋体上升态势，一言以蔽之，疫情形势仍

旧严峻。

谣言总会与灾难相伴，但这一次北京

重现的疫情，却是真真实实存在着。它告

诉我们一个基本的事实，新冠病毒太狡

黠、太隐蔽，来无踪，去无影，有太多未知

需要不断探索，比如北京海鲜市场的新

冠病毒到底是从哪来的？三文鱼究竟是

不是新冠病毒的宿主？三文鱼能否被安

全食用？这些都受到全国人民的广泛关

注，加上发病例和疫情的不时出现，做好

与病毒长期斗争的准备势在必行。

但是，我们应当看到，我国有社会主

义制度的优越，经过此次抗疫，我国的公

共卫生体系比原来更加强大，可以应对

输入性风险，诚如流行病学专家曾光所

说，“中国不但是治疗，而是致力于中断

传播、有效控制，这个其他国家做不到，

对此我颇有信心”。专家的信心，应该说

增强了我们彻底战胜疫情的信念。

“物竞天择，适者生存”。灾难从来都

不是用来消磨一个民族意志的，在灾难

中吸取教训，磨砺自己，走向胜利，这才

是战胜灾难应取的态度。只要我们丢掉

幻想，警钟长鸣，立足当下，着眼未来，克

服麻痹大意松劲情绪，做好一切突发事

件的准备，织密防护网，筑牢健康堤，在

平日生活中注意防护，就能很好保护自

己，就能让我们的城市免于病毒再次播

散。

咱们大岳阳福大命大！

当一衣带水的武汉痛不欲生的时

候，岳阳可以说成功地防范了一场大劫，

灾难和损失被控制在最小的范围之内；

当东北那旮旯被输入的病毒闹得风生水

起的时候，咱们这边也啥事木有……

于是恍若一夜之间，口罩这防疫神

器被人们抛到了角落，连最高危的学生

和的哥都不戴了；大家进门、出门，酒精、

消毒液也不喷了；饭店里“吃货”起了堆

——不是扎了堆，实现了专家预测的“大

反弹”。

日前，北京市因为连续新增多例确

诊，并从批发市场的三文鱼案板检测到

病毒，相关领导受到严肃处理，宣布北京

市“进入了非常时期”。鉴于此，岳阳市委

市政府作出新的防疫部署，岳阳市疾控

中心向全市发出了警示——

在无须过度恐慌的前提下，岳阳“外

防输入、内防反弹”的原则丝毫不能放

松。对目前的疫情，市民千万不要掉以轻

心，继续坚持不扎堆，不聚会，出门坚持

戴口罩，勤洗手，多通风，少去人多的地

方，保持安全社交距离。

这次疾控中心对市民提出的新要求

是：对海鲜要提高警惕；对生食和熟食要

严格区分；对北京两大市场相关的人员

要高度关注，及时报告……

按理，气氛应该一下子又变得紧张起

来！毕竟，那个病，流行起来太厉害，“中

标”以后太难受，死起人来太可怕！然而，

我的感觉，福大命大的岳阳人，经历过上

一波疫情之后，大都成了洞庭湖的麻雀，

见过了风浪，吓大了胆子，不怕了！

上午散步，只见两家斜对门的大超

市，正在猛打促销的擂台，广播喇叭喊得

震天响，人流像洞庭湖的潮水一样，一波

接一波蜂拥而至。无非也就节省个十几、

二十块钱吧，亲爱的高邻们啊，要是扎堆

“中了标”，那可就因小失大了呀！

回到家里，小孩还准备结伴去北京旅

游，哦买噶……

再来一波认真防疫——大家真的都

得把这当个大事了！

再来一波认真防疫

□异想天开

孩子到底该怎么管？

□剑光


